

## Editorial

# Sistema para la Autonomía y Atención a la Dependencia: primeros 15 años y una mirada hacia el futuro



## The Spanish System for autonomy and dependency care: First 15 years and a look ahead

Juan Oliva <sup>a,\*</sup>, Mayte Sancho Castielo <sup>b</sup> y Raúl del Pozo-Rubio <sup>c</sup>

<sup>a</sup> Departamento de Análisis Económico y Finanzas, Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, Universidad de Castilla-La Mancha, Toledo, España

<sup>b</sup> Gerontóloga, Madrid, España

<sup>c</sup> Departamento de Análisis Económico y Finanzas, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Castilla-La Mancha, Cuenca, España

### Quince años de Ley y nuevo Sistema de cuidados

En el cambio de milenio, España era uno de los países desarrollados con menor gasto en cuidados de larga duración<sup>1</sup>. La familia ejercía de red de protección principal e invisible para la atención de personas con limitaciones en su autonomía, tanto en materia de financiación de servicios profesionales como en el cuidado directo, con una actuación del sector público meramente subsidiaria.

La Ley de Promoción de la Autonomía Personal y Atención a las personas en situación de Dependencia (LAPAD) entró en vigor el 1 de enero de 2007 y, de su mano, se creó el Sistema para la Autonomía y Atención a la Dependencia (SAAD). Entre sus principios rectores destacan el carácter universal y público del derecho a recibir una prestación, el reconocimiento del acceso a las prestaciones en condiciones de igualdad conforme a criterios de necesidad y la participación de todas las Administraciones públicas, contando también con la iniciativa privada en los servicios y prestaciones recogidos en la Ley; el objeto era coordinar mecanismos y recursos para mejorar la calidad de vida y la autonomía personal de la ciudadanía<sup>2</sup>. Para ello, se buscaba avanzar en la profesionalización de los cuidados, ampliar el número de personas usuarias bajo el paraguas de la financiación pública y adaptar el sistema a sus necesidades. Al tiempo, se pretendía que el sistema se convirtiera en un poderoso instrumento de conciliación entre vida familiar y laboral.

La LAPAD supuso un avance normativo en materia de derechos sociales de primer nivel, abriendo el debate (todavía no resuelto) sobre si constituye el cuarto pilar del Estado de Bienestar o debería serlo los servicios sociales con legislación estatal. Sin embargo, su diseño se produjo en una etapa de bonanza económica extraordinaria, muy diferente a la de su desarrollo, puesto que se dio de bruces con la crisis económica que hoy llamamos Gran Recesión (2008-2014).

Más allá de dicha crisis, desde sus inicios el SAAD padeció problemas de planificación e indefinición, y en consecuencia incertidumbre en varias dimensiones<sup>3</sup>. Empezando por la política, donde la reforma se recibió por los distintos gobiernos regionales con desigual grado de entusiasmo. Las previsiones iniciales sobre el número de personas beneficiarias, si bien no se alejaron mucho de las previsiones anteriores a la LAPAD, sí lo hicieron en su composición por grado de dependencia, con mayor proporción de personas en

los niveles de mayor severidad. Desde muy temprano se hicieron manifestas demoras excesivas, tanto en la valoración de los demandantes como en la efectiva recepción de la prestación concedida. Esta situación, denominada «limbo de la dependencia», ha sido crónica en los 15 años de existencia del SAAD. Tampoco los mecanismos de inspección y control de la calidad se desarrollaron con presteza. Asimismo, aunque el espíritu de la LAPAD era conceder prioridad a la prestación de servicios profesionales, desde su inicio hubo una marcada deriva en conceder ayudas económicas asociadas al cuidado familiar, situación que no se ha comenzado a corregir hasta años recientes<sup>4,5</sup>. En consecuencia, las familias continuaban sustentando la red principal de cuidados, pero en las estrategias diseñadas a lo largo de estos años tampoco parece haberse puesto a estas en el centro de las mismas.

La realidad ha revelado que, con el paso de los años, las diferencias entre comunidades autónomas en materia de población atendida y de servicios prestados no se han reducido<sup>6</sup>. El marco normativo concede a las comunidades autónomas las competencias sobre la organización de su catálogo de prestaciones. Las condiciones de partida de cada región (geográficas, económicas o el estado de salud de las poblaciones) suponen tener que abordar distintas necesidades. Por ello, es esperable, incluso necesario, que exista una cierta heterogeneidad en la provisión de los servicios. No obstante, esta es tan grande que parece que se hayan desarrollado distintos SAAD en España<sup>7</sup>. Un ejemplo de ello lo encontramos en los copagos. Por una parte, la normativa aprobada en 2008<sup>8</sup> otorgaba una importante discrecionalidad en esta materia a las comunidades autónomas; por otra, la adaptación en cada región de la norma varió desde la incorporación casi inmediata al retraso en varios años, y hoy en día siguen existiendo importantes diferencias regionales en las aportaciones de los usuarios y sus familias en relación con el gasto total de los servicios<sup>6</sup>.

Otro punto de incertidumbre se refiere a la financiación del SAAD. Inicialmente se preveía un modelo en el que la Administración General del Estado y las comunidades autónomas financiaran dos tercios de los gastos del SAAD, con cargo a impuestos generales, recayendo el tercio restante en las familias (copagos). No obstante, ya al inicio las previsiones se mostraron desfasadas e irreales<sup>9</sup>, tanto desde la óptica del gasto (en 2012 se certificaba un gasto cercano a los 7000 millones de euros, frente a una previsión de 3500 millones) como de los ingresos. En este último aspecto, no se cumplió la previsión de financiación por parte de los usuarios y asimismo la participación de la Administración General del Estado ha estado muy por debajo de lo esperado durante gran parte del periodo, recayendo el grueso de la financiación en las comunidades

\* Autor para correspondencia.

Correo electrónico: [juan.olivamoreno@uclm.es](mailto:juan.olivamoreno@uclm.es) (J. Oliva).

**Tabla 1**

Hitos en el desarrollo del Sistema para la Autonomía y Atención a la Dependencia (SAAD), personas atendidas y personas en espera. Años 2007-2022

Fecha	Hecho destacado	Consecuencia	Personas incluidas en el SAAD (potenciales beneficiarias)	Personas en lista de espera
1 de enero de 2007	El SAAD entra en funcionamiento		-	-
31 de julio de 2008	Un año y medio de funcionamiento del SAAD	Primera publicación de estadísticas sobre la LAPAD del IMSERSO	326.015	-
31 de diciembre de 2008	Se inicia la recesión económica	Las previsiones de financiación se ven fuertemente afectadas	445.615	-
31 de mayo de 2010	Real Decreto-Ley 8/2010, de 20 de mayo, por el que se adoptan medidas extraordinarias para la reducción del déficit público	Fijación de un periodo máximo de 6 meses para el reconocimiento de la situación de dependencia Establecimiento de la retroactividad en los pagos solamente a partir de esos 6 primeros meses	821.147	242.194
31 de julio de 2012	Resolución de 13 de julio de 2012, de la Secretaría de Estado de Servicios Sociales e Igualdad, por la que se publica el Acuerdo del Consejo Territorial del Sistema para la Autonomía y Atención a la Dependencia para la mejora del sistema para la autonomía y atención a la dependencia Real Decreto-Ley 20/2012, de 13 de julio, de medidas para garantizar la estabilidad presupuestaria y de fomento de la competitividad	Reducción en la cuantía de las prestaciones (monetarias y en especie) a recibir por parte de las personas beneficiarias Se suspende la cantidad aportada por el Estado para financiar el nivel conveniado Retraso en la incorporación de las personas dependientes en grado moderado para la recepción de prestaciones Cambios relevantes en las situaciones de las personas cuidadoras no profesionales respecto a la Seguridad Social Eliminación de los niveles dentro de los grados de dependencia	1.022.885	242.349
31 de julio de 2015	Fecha de entrada de los dependientes moderados	Sustancial incremento de la lista de espera	1.186.653	433.852
1 de abril de 2019	Real Decreto-Ley 8/2019, de 8 de marzo, de medidas urgentes de protección social y de lucha contra la precariedad laboral en la jornada de trabajo	Asunción de la cotización a la Seguridad Social de los cuidadores informales por parte del Estado	1.321.994	251.894
1 de enero de 2020	Dos meses y medio antes de la declaración de las primeras muertes por COVID-19		1.385.037	269.854
1 de enero de 2021	9 meses después de la llegada del SARS-CoV-2	Fuerte exceso de mortalidad en personas con solicitud del grado de dependencia, en especial en residencias	1.356.473	232.243
31 de marzo de 2022	Momento de escribir este artículo		1.415.424	193.239

Fuente: elaboración propia a partir de los datos de la información estadística destacada del SAAD (IMERSO).

autónomas. Durante los años de crisis económica, las reformas adoptadas fueron lastrando la financiación prevista inicialmente, creciendo de manera continua las listas de espera, reduciéndose las prestaciones y haciendo inviable el calendario de aplicación escalonado programado ([tabla 1](#)).

Pese a las limitaciones expresadas, la LAPAD y el SAAD han supuesto un avance notable en la prestación de cuidados a las personas con limitaciones en su autonomía. Posiblemente las expectativas iniciales eran tan altas que resultaba inevitable que se vieran parcialmente defraudadas, pero ello no significa que, de manera objetiva, no haya mejorado el acceso a las prestaciones para los cuidados. Además del avance en materia de derechos sociales ya reseñado, en el momento de escribir este editorial 1,22 millones de personas son atendidas por el SAAD mediante la provisión de 1,57 millones de prestaciones (1,27 prestaciones por persona en promedio). En este sentido, el SAAD ha contribuido a incrementar el volumen de recursos del sistema público de servicios sociales, quedando descartado que su desarrollo se haya producido por un efecto de sustitución a expensas del resto de las prestaciones de servicios sociales<sup>10</sup>.

## Mirando al futuro

La sindemia<sup>11</sup> de la COVID-19 ha supuesto un auténtico detonante que ha evidenciado la imperiosa necesidad de reformular la respuesta asistencial a las situaciones de dependencia<sup>12</sup>, visibilizando un sistema que ha crecido de manera muy importante en los últimos años, pero también muy frágil, infradotado de recursos, con insuficiencia de personal y gran precariedad en las condiciones laborales<sup>13</sup>, y donde la coordinación entre el sistema sanitario y el de cuidados de personas con limitaciones en su autonomía distaba mucho de ser óptima<sup>12</sup>. Se precisa una revisión en profundidad que incida directamente en su diseño, gestión y modelo de atención<sup>14-16</sup>.

Aspectos como el enfoque centrado en la persona, la coordinación de sistemas y servicios sociales y sanitarios, el control de la calidad y una mayor consideración de las preferencias de la ciudadanía (especialmente de las personas muy mayores) sobre dónde y cómo recibir cuidados imponen un cambio de rumbo en el diseño de los cuidados de larga duración que se oriente a la planificación en torno al domicilio de las personas, a imagen de

los procesos seguidos por varios países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos que están reconvirtiendo y reduciendo su índice de cobertura de plazas residenciales y sociosanitarias<sup>17,18</sup>.

En coherencia con esta tendencia, los servicios domiciliarios deben recibir mayor prioridad<sup>19</sup>. Con los datos disponibles, una intensidad horaria de 21 horas mensuales de servicio de ayuda domiciliaria, 13 de las cuales se dedican a cuidados personales<sup>20</sup>, es manifiestamente insuficiente para dar respuesta a personas con elevados grados de dependencia. En el mismo sentido, con un horizonte a medio y largo plazo, se debe avanzar en un proceso de desinstitucionalización de nuestro modelo residencial. El objetivo sería transformar el actual modelo hacia entornos hogareños en los que las personas residentes puedan convivir en unidades pequeñas lejos de los actuales planteamientos institucionales. No obstante, este cambio no puede hacerse de la noche a la mañana y por simple cambio normativo, dadas las condiciones actuales del modelo de residencias de mayores y su tamaño (casi 400.000 plazas residenciales).

El abordaje de este cambio, de gran calado organizativo, cultural y de base comunitaria, requiere estrategias de consenso entre partidos políticos, agentes sociales, profesionales y comunidad, con mirada de largo plazo, pero que no demore las decisiones y que no muestre temor a la evaluación de las mismas y a la rendición de cuentas a lo largo del proceso. En este sentido, la inversión en formación y acompañamiento de las personas profesionales implicadas en los cuidados, la reducción de la precariedad laboral del sector y la puesta en valor de su trabajo (altamente feminizado) son elementos necesarios para avanzar en la provisión de servicios de calidad<sup>21</sup>. Del mismo modo, las familias y las personas cuidadoras no profesionales deben ganar en visibilidad y prestigio social, y recibir los recursos, los apoyos y la información necesarios para su desempeño. Asimismo, es necesaria una revisión en profundidad sobre la arquitectura de la financiación de los cuidados, dado que ni los instrumentos financieros de carácter previsorio o privado que podrían paliar el déficit de financiación han sido desarrollados, ni tampoco se ha abordado un debate profundo sobre las necesidades de financiación futura del SAAD y los posibles modelos de abordaje.

Finalmente, pero no menos importante, el sistema sanitario y el sistema de cuidados deben sumarse al cambio cultural y organizativo propuesto, y avanzar en una coordinación mucho más fuerte, estable y sistemática que la existente<sup>22</sup>; comenzando por el diseño de sistemas de información unificados y por una planificación conjunta de objetivos<sup>23</sup>, avanzando hacia la integración en la provisión de servicios<sup>24,25</sup>, a través de la coordinación de recursos, sin olvidar el potencial que ofrece el ámbito comunitario. Todo ello orientado por la fórmula «una persona, un plan», de manera que progresivamente sean los sistemas los que se adapten a las necesidades de los ciudadanos y no al contrario.

## Contribuciones de autoría

Las tres personas autoras mantuvieron reuniones previas para debatir sobre la estructura y la organización del estudio. J. Oliva realizó un primer borrador de la primera sección del editorial, la cual fue revisada por R. del Pozo y M. Sancho. M. Sancho realizó el primer borrador de la segunda sección del editorial, la cual fue revisada por R. del Pozo y J. Oliva. R. del Pozo realizó una primera versión de la tabla que aparece en el editorial, la cual fue revisada por M. Sancho y J. Oliva. Por ello, consideran que han trabajado en igualdad de responsabilidad y han contribuido en igual medida en el diseño, las primeras escrituras y los posteriores desarrollos del manuscrito.

## Agradecimientos

A Julia Montserrat Cordoniu por sus reflexiones en la fase inicial de escritura del texto.

## Financiación

Ninguna.

## Conflictos de intereses

Ninguno.

## Bibliografía

- OECD. Long-term care for older people. The OECD Health Project. Paris: OECD Publishing; 2005.
- Jefatura del Estado. Ley 39/2006, de 14 de diciembre, de Promoción de la Autonomía Personal y Atención a las personas en situación de Dependencia. Boletín Oficial del Estado núm. 299, de 15/12/2006.
- Oliva J. Sistema de Autonomía Personal y Atención a la Dependencia: análisis y líneas de avance en tres dimensiones. Actas de la Dependencia. 2014;12:23–45.
- Peña-Longobardo I, Oliva-Moreno J, García-Armesto S, et al. The Spanish long-term care system in transition: ten years since the 2006 Dependency Act. Health Policy. 2016;120:1177–82.
- IMERSO. Comisión para el Análisis de la Situación del Sistema de Dependencia. Informe de la comisión para el análisis de la situación actual del sistema de la dependencia, de su sostenibilidad y de los actuales mecanismos de financiación, para evaluar su adecuación a las necesidades asociadas a la dependencia. Madrid; 2017.
- Asociación Estatal de Directoras y Gerentes de Servicios Sociales. Dictámenes del Observatorio de la Dependencia. Madrid. Varias ediciones. Disponible en: <https://directoresocial.es/comisiones/>.
- Consejo Económico y Social de España. La aplicación de la Ley de Dependencia en España. Madrid; 2013.
- Jefatura del Estado. Resolución de 2 de diciembre de 2008, de la Secretaría de Estado de Política Social, Familias y Atención a la Dependencia y a la Discapacidad, por la que se publica el Acuerdo del Consejo Territorial del Sistema para la Autonomía y Atención a la Dependencia, sobre determinación de la capacidad económica del beneficiario y sobre los criterios de participación de este en las prestaciones del Sistema para la Autonomía y Atención a la Dependencia. Boletín Oficial del Estado núm. 303, de 17/12/2008.
- Del Pozo Rubio R, Escrivano Sotos F. Coste agregado e individual esperado de la Ley de Dependencia en España a partir de los modelos de simulación de Monte Carlo y Multi-Estado de Discapacidad. Hacienda Pública Esp. 2013;204:85–110.
- Martínez-Pérez JE, Sánchez-Martínez FI, Abellán JM. Impacto de la Ley de Dependencia sobre el gasto autonómico en servicios sociales. Gac Sanit. 2020;34:21–5.
- Singer M. Introduction to syndemics. A critical systems approach to public and community health. Hoboken, NJ: John Wiley & Sons; 2009.
- Oliva J, Peña-Longobardo LM. Impacto de la COVID-19 en la atención sociosanitaria: el caso de las residencias. Informe SESPADS 2022. Gac Sanit. 2022;36 (Supl 1):S56–60.
- Montserrat Codorniú J. El impacto de la pandemia en las residencias para personas mayores y las nuevas necesidades de personal en la etapa pos-COVID. Panorama Social. 2021;33:145–62.
- Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia del Gobierno de España. Componente 22. Plan de choque para la economía de los cuidados y refuerzo de las políticas de inclusión. Disponible en: <https://www.lamoncloa.gob.es/temas/fondos-recuperacion/Documents/05052021-Componente22.pdf>.
- Oficina Nacional de Prospectiva y Estrategia del Gobierno de España, coordinadora. España 2050: Fundamentos y propuestas para una Estrategia Nacional de Largo Plazo. Madrid: Ministerio de la Presidencia; 2021. Disponible en: <https://www.lamoncloa.gob.es/presidente/actividades/Documents/2021/200521-Estrategia.Espana.2050.pdf>.
- Ministerio de Derechos Sociales y Agenda 2030. Acuerdo sobre criterios comunes de acreditación y calidad de los centros y servicios del Sistema para la Autonomía y Atención a la Dependencia (SAAD). 22/06/2022. Disponible en: <https://www.mdsocialesa2030.gob.es/derechos-sociales/servicios-sociales/acuerdos-criterios-comunes-saad.htm>.
- OCDE. Health at a Glance 2019: OECD indicators. Paris: OECD Publishing; 2019. Disponible en: <https://doi.org/10.1787/4dd50c09-en>.
- Sancho Castielo M, Martínez Rodríguez T. Revisión internacional de modelos de atención residencial para personas mayores. Parte II. Análisis de tendencias internacionales en centros residenciales y otros alojamientos. Gerencia de Servicios Sociales de la Junta de Castilla y León. 2021. Disponible en: <https://serviciossociales.jcyt.es/web/es/personas-mayores/documentos-normas-datos.html>.
- Sancho Castielo M, Martínez Rodríguez T. Informe España 2021. Cap. 5. Cátedra José María Martín Patino de la Cultura del Encuentro: Universidad Pontificia Comillas. Madrid; 2021.

20. IMSERSO. Información estadística destacada del SAAD. Estadística mensual. Información a 31 de diciembre de 2019. Disponible en: <https://www.imkerso.es/InterPresent2/groups/imserso/documents/binario/estsaad20191231.pdf>.
21. OECD who cares? Attracting and retaining care workers for the elderly. OECD Health Policy Studies. Paris: OECD Publishing; 2020.
22. Organización Médica Colegial. Informe #11 CA COVID 19 OMC sobre residencias de Mayores. Noviembre de 2020. Disponible en: <https://www.cgcom.es/covid-19/informacion-y-documentacion/comision-asesora>.
23. Jiménez-Martín S, Oliva J, Vilaplana C. coordinadores. En: Sanidad y dependencia; matrimonio o divorcio. (Atención sanitaria y servicios sociales: ¿una cuestión de integración o solo de coordinación?). Madrid: Círculo de la Sanidad; 2011.
24. Korpeala J, Elfvengren K, Kaarna T, et al. Collaboration process for integrated social and health care strategy implementation. Int J Integr Care. 2012;12:e42.
25. Kaehe A, Birrell D, Miller R, et al. Bringing integration home: policy on health and social care integration in the four nations of the UK. J Integr Care. 2017;25:84–98.